
249369 - هل يأخذ قرضاً ربوياً بفائدة مخفضة جداً لحاجة والده لذلك ؟

السؤال

ا في أوروبا الغربية ، وأنا طالب عندي سؤال بخصوص الفائدة ، جميع أفراد عائلتي من المسلمين ، ونعيش جميعً
في سنتي الأولى من الجامعة ، وفي الدولة التي أعيش بها هناك قرض يدعى "قرض المعيشة" ، يمنح للطالب

لمساعدته في تغطية نفقاته خلال الدراسة ، وليس لتغطية رسوم الدراسة ، وهذا القرض قرض ربوي ، ولكن بفائدة
منخفضة ، ولا يجب السداد إلا بعد الحصول على وظيفة مستقرة ، وهو ما يمكن أن يحدث بعد 10 سنوات أو أكثر

، مما يجعل القرض مرغوبًا به ، ولست بحاجة لهذا القرض ـ بفضل الله ـ ، فوضعي المالي مستقر ، وحصلت على
منحة من الجامعة ، ولكن والدي أخبرني أنه ينبغي علي أخذ القرض بسبب الفائدة المخفضة ، ثم أن أعطيه إياه
ليستخدمه في عمله التجاري ، ولكنني أعلم خطر الفوائد ، لذا ماذا يجب علي أن أفعل ؟ وهل آثم بفعلي ذلك ؟

الإجابة المفصلة

لا يجوز لك أخذ هذا القرض ؛ مهما كان الربا قليلا ، فإن الله حرم عقد الربا كثيره وقليله ولو درهماً واحداً ، وتوعد
ي ومُ الَّذِ قُ ا يَ مَ ونَ إِلَّا كَ ومُ قُ بَا لَا يَ لُونَ الرِّ أْكُ ينَ يَ آكليه وموكليه بالعذاب والنكال واللعنة ، فاحذر أن تكون منهم : ) الَّذِ
نْ ةٌ مِ ظَ عِ وْ هُ مَ اءَ نْ جَ مَ بَا فَ مَ الرِّ رَّ حَ عَ وَ يْ لَّ اللَّهُ الْبَ أَحَ بَا وَ لُ الرِّ ثْ عُ مِ يْ ا الْبَ نَّمَ الُوا إِ مْ قَ أَنَّهُ لِكَ بِ سِّ ذَ نَ الْمَ انُ مِ طَ يْ هُ الشَّ طُ بَّ خَ تَ يَ

بِي رْ يُ بَا وَ قُ اللَّهُ الرِّ حَ مْ ونَ * يَ الِدُ ا خَ يهَ مْ فِ ابُ النَّارِ هُ حَ أُولَئِكَ أَصْ ادَ فَ نْ عَ مَ لَى اللَّهِ وَ هُ إِ رُ أَمْ لَفَ وَ ا سَ لَهُ مَ ى فَ هَ انْتَ بِّهِ فَ رَ
مْ هُ رُ مْ أَجْ اةَ لَهُ كَ ا الزَّ آتَوُ ةَ وَ لَا وا الصَّ امُ أَقَ اتِ وَ الِحَ لُوا الصَّ مِ عَ نُوا وَ ينَ آمَ * إِنَّ الَّذِ ارٍ أَثِيمٍ فَّ لَّ كَ بُّ كُ حِ اللَّهُ لَا يُ اتِ وَ قَ دَ الصَّ

نِينَ * مِ ؤْ مْ مُ نْتُ بَا إِنْ كُ نَ الرِّ يَ مِ ا بَقِ وا مَ رُ ذَ وا اللَّهَ وَ قُ نُوا اتَّ ينَ آمَ ا الَّذِ هَ ا أَيُّ نُونَ * يَ زَ حْ مْ يَ لَا هُ مْ وَ هِ لَيْ فٌ عَ وْ لَا خَ مْ وَ بِّهِ نْدَ رَ عِ
و إِنْ كَانَ ذُ ونَ * وَ لَمُ ظْ لَا تُ ونَ وَ لِمُ مْ لَا تَظْ الِكُ وَ وسُ أَمْ ءُ مْ رُ لَكُ مْ فَ تُ بْ إِنْ تُ ولِهِ وَ سُ رَ نَ اللَّهِ وَ بٍ مِ رْ نُوا بِحَ أْذَ لُوا فَ عَ فْ نْ لَمْ تَ إِ فَ
لُّ فَّى كُ وَ مَّ تُ لَى اللَّهِ ثُ يهِ إِ ونَ فِ عُ جَ رْ ا تُ مً وْ وا يَ قُ اتَّ ونَ * وَ لَمُ عْ مْ تَ نْتُ مْ إِنْ كُ رٌ لَكُ يْ وا خَ قُ دَّ أَنْ تَصَ ةٍ وَ رَ سَ يْ لَى مَ ةٌ إِ رَ نَظِ ةٍ فَ رَ سْ عُ

ونَ ( سورة البقرة / 281-275 . لَمُ ظْ مْ لَا يُ هُ تْ وَ بَ ا كَسَ نَفْسٍ مَ

لَهُ ( رواه البخاري )5962( . وكِ مُ بَا وَ وقد لعن نبي الله صلى الله عليه وسلم ) آكِلَ الرِّ

ولا يجوز لك مطاوعة أبيك في ذلك ، فحق الله وطاعته مقدم على حق الوالد وطاعته ، قال النبي صلى الله عليه
وفِ ( رواه مسلم )1840( . رُ عْ ي الْمَ ةُ فِ اعَ ا الطَّ نَّمَ ةِ اللهِ ، إِ يَ صِ عْ ي مَ ةَ فِ اعَ وسلم �� لَا طَ

ينظر للاستزادة جواب السؤال رقم : )181723( ، و )96613( .

والله أعلم .
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